
В Манеже разместилась мас-
штабная выставка. Здесь мож-
но найти все, что необходимо 
для комфортного и уютного 
оформления домашнего про-
странства. Сама тема выстав-
ки уже говорит о том, что де-
монстрируется на Неделе ди-
зайна, — «Интерьер, в кото-
ром хочется жить». 
На большой креативной пло-
щадке собрались представи-
тели иностранных, россий-
ских и столичных брендов. 
Среди изобилия выставочных 
стендов нетрудно заметить 
яркую экспозицию с декора-
тивной мебелью и текстиль-
ными изделиями. 
— Наша компания занимает-
ся перевоплощением старой 
мебели и созданием дизайн-
проектов для изменения про-
странства, — рассказывает 
дизайнер, создатель москов-
ской мастерской художе-
ственного декора Светлана 
Семенова. 
Дизайнер отмечает, что по-
добные мероприятия и вы-
ставки помогают брендам по-
высить узнаваемость среди 
клиентов и коллег, а также 
найти новых партнеров.
— Здесь мы без труда взаимо-
действуем не только со сто-
личными компаниями, но 
и с региональными, — гово-
рит Светлана Семенова. — 
Московская неделя интерьера 
и дизайна дает полезный опыт 
отечественным производите-
лям и подталкивает к сотруд-
ничеству с другими интерес-
ными проектами.

Также на рынке мебели уделя-
ется большое внимание дет-
ским товарам. Ряд компаний 
представили свою продукцию 
для юного потребителя.

— Наш бренд занимается 
производством детской мебе-
ли. У каждого изделия проду-
манный дизайн, например, 
мы делаем плавные углы, что-

бы ребенок случайно не по-
ранился, — рассказывает со-
основатель бренда детской 
мебели Анна Чипак. — На 
этой выставке мы находимся 

благодаря проекту 
«Сделано в Мо-
скве», созданному 
специально для 
поддержки сто-
личных брендов.
Как рассказывает 
Анна Чипак, такой 
проект помогает 
столичным пред-
п р и н и м а т е л я м 
в продвижении то-
варов. Одним из 
таких способов ста-
ло бесплатное пре-

доставление стендового места 
на выставке Московской неде-
ли интерьера и дизайна.
Кроме того, как сообщают на 
сайте mos.ru, бренды — участ-

ники «Сделано в Москве» мо-
гут продавать свою продук-
цию в магазинах проекта, 
а также получить необходи-
мую помощь в продвижении 
товаров и услуг на онлайн-
площадках, в повышении уз-
наваемости компании за счет 
публикаций статей в медиа-
пространстве и размещения 
наружной рекламы. 
Также в городе работает ГБУ 
«Малый бизнес Москвы». 
Здесь предприниматели бес-
платно получают консульта-
ции по запуску бизнеса в сто-
лице, проходят образователь-
ные курсы в онлайн-акаде-
мии и узнают об изменениях 
в законодательстве, ближай-
ших тематических мероприя-
тиях и запуске новых мер 
поддержки.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Цен-
тральном выста-
вочном зале 
«Манеж» нача-
лась Московская 
неделя интерье-
ра и дизайна. Бо-
лее 750 россий-
ских брендов 
представили 
свою продук-
цию.

Поддержим бизнес, который 
помогает делать город ярче
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о сезонном оформлении го-
родских пространств.

Комфортные и безопасные 
улицы, яркие, оригинальные 
витрины и фасады зданий, 
обилие зелени радуют горо-
жан и привлекают туристов. 
Поэтому правительство про-
водит большую работу по 
оформлению города.
— В планах на ближайшие го-
ды — благоустроить 3,5 тыся-
чи улиц. Работаем над тем, 
чтобы сезонное оформление 
Москвы было комплексным. 
И одну из ключевых ролей 
в этом отдаем столичному 
бизнесу, — рассказал Сергей 
Собянин.
Он сообщил, что город запу-
стит четыре программы под-
держки, чтобы сделать уча-

стие бизнеса в благоустрой-
стве города более привлека-
тельным.
— Гранты за использование 
инноваций направлены на 
внедрение разработок и тех-
нологий, включенных в пере-
чень инновационной продук-
ции. Размер гранта будет до-
ходить до трех миллионов 
руб лей, — поделился мэр Мо-
сквы.

Также будет проводиться кон-
курс, который позволит ком-
пенсировать расходы на 
оформление нежилых объек-
тов и поможет ускорить се-
зонное оформление города. 
Первые 100 участников-пред-
принимателей получат до 
двух миллионов рублей. 
Помимо этого, в столице 
пройдет конкурс на лучшие 
дизайнерские проекты для 
оформления городского про-
странства. В разных номина-
циях премия составит от од-
ного до трех миллионов ру-
блей. Также состоится город-
ской конкурс на лучшее 
сезонное оформление объек-
тов торговли, общепита и сер-
виса в 2024 году.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Продлили часы 
работы ярмарок

Укрепляем связь
с Поднебесной

С сегодняшнего дня ярмарки 
выходного дня в столице по-
меняли график работы.

Ярмарки выходного дня 
пользуются популярностью 
у жителей. С начала года их 
посетили более 
миллиона человек 
и приобрели в об-
щей сложности 
500 тонн различ-
ных товаров.
Популярен стал 
и новый формат 
проведения ярма-
рок выходного 
дня — этой зимой их впервые 
организовали в круглогодич-
ных конструкциях. 
— Учитывая просьбы москви-
чей, с 17 мая мы изменили 
режим работы ярмарок вы-
ходного дня. Теперь они бу-
дут открыты с 9 до 21 часа, — 
рассказал первый замести-

тель руководителя аппарата 
мэра и правительства Мо-
сквы, министр столичного 
правительства, руководитель 
Департамента торговли и ус-
луг города Алексей Немерюк 
(на фото).

Он отметил, что, 
кроме фруктов, 
овощей и зелени, 
спросом на ярмар-
ках выходного дня 
пользуются хлебо-
булочные и конди-
терские изделия, 
авторские сыры, 
домашний творог 

и масло, мед с частных пасек. 
— Продукцию привозят из 
российских регионов, вся она 
проходит обязательный кон-
троль, прежде чем попасть на 
прилавки, — добавил Алексей 
Немерюк.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
по приглашению председа-
теля КНР Си Цзиньпина при-
был в Китай с двухдневным 
визитом. «ВМ» собрала глав-
ные заявления главы госу-
дарства.

Всеобъемлющее 
партнерство
— Только что проведенные пе-
реговоры показали то большое 
значение, которое и в Москве, 
и в Пекине придают развитию 
и укреплению российско-ки-
тайского всеобъемлющего 
партнерства и стратегическо-
го взаимодействия. Это парт-
нерство, несомненно, служит 
образцом того, как должны вы-
страиваться связи между госу-
дарствами-соседями, — сказал 
Путин.

Экспорт растет
— Конечно же, приоритетной 
в ходе наших переговоров бы-
ла тематика торгово-инвести-
ционного взаимодействия, 
учитывая, что Китай прочно 
занимает позицию ведущего 
внешнеторгового партнера 
России, а наша страна по ито-
гам прошлого года вышла на 
четвертое место в экспортно-
импортном балансе Китай-
ской Народной Республи-
ки, — отметил президент. — 
В 2023 году товарооборот 
прибавил четверть, устано-
вив новый рекорд — по китай-
ской статистике, 240 милли-
ардов долларов. У нас неболь-
шое расхождение, но в целом 
такая цифра является абсо-
лютно корректной. Особо от-
мечу рост российского экс-
порта продовольствия на ки-
тайский рынок — более чем 
в полтора раза, до 7,6 милли-
арда долларов. В целом же 
двусторонний товарооборот 
сельхозпродукции увеличил-
ся на 40 процентов, до 9,7 мил-
лиарда долларов. И есть все 
основания полагать, что этот 
сегмент торговли будет рас-
ширяться и далее.

Национальные валюты
— Углублению торгово-инве-
стиционных связей заметно 
поспособствовали в свое вре-
мя предпринятые скоордини-
рованные шаги по переводу 
расчетов между нашими стра-
нами в национальные валю-
ты, — заявил Путин. — Доля 
рубля и юаня в российско-ки-
тайских коммерческих опера-
циях превышает уже 90 про-
центов. И этот показатель 

продолжает расти, а значит, 
можно говорить о том, что 
взаимная торговля и инвести-
ции надежно защищены от 
влияния третьих стран и нега-
тивных тенденций на миро-
вых валютных рынках.

Долгая дружба
— Отмечу, что нынешний го-
сударственный визит прохо-
дит в год 75-летия установле-
ния дипломатических отноше-
ний, — сообщил Владимир 
Путин. — Наша страна первой 
признала Китайскую Народ-
ную Республику 2 октября 
1949 года, буквально на следу-
ющий день после ее провозгла-
шения. Оказала масштабную 
помощь на начальном этапе 
становления ее политической 
системы, государственных ин-
ститутов и экономики. И впо-
следствии на протяжении де-
сятилетий наше сотрудниче-
ство крепло и развивалось. 

Культурный обмен
— Программа «перекрест-
ных» годов весьма обширна: 
она включает множество раз-
ноплановых культурных ме-
роприятий, которые пройдут 
в 38 городах России и 51 горо-
де Китая. Среди них фестива-
ли и ярмарки, гастроли теа-
тров и ледовые шоу, музейные 
выставки, кинопоказы и мно-
гое другое, — отметил прези-
дент РФ.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Доходы бюджета Москвы от ИТ-организаций в первом квартале 2024 года выросли 
на 33 процента по сравнению с тем же периодом прошлого года. Как сообщили власти 
столицы, эта отрасль вошла в четверку лидеров по поступлениям в городской бюджет. 
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Уютное. Комфортное. Свое
Отечественные дизайнеры и создатели мебели успешно замещают 
продукцию иностранных производителей

На выставке 
компании 
повышают 
узнаваемость 
бренда

16 мая. Дизайнер, основатель мастерской художественного декора Светлана Семенова на Московской неделе интерьера и дизайна. Фото: Наталья Феоктистова

МЭР МОСКВЫ ПРОВЕЛ ЛИЧНЫЙ 
ПРИЕМ ГРАЖДАН ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

на семи холмах

Жаркие битвы за зеленым столом. 
Ведущие спортсмены страны 
встретились на Кубке мэра Москвы 
по бильярду ➔ СТР. 3

фоторепортаж

Эхо Дня Победы. Мы отобрали 
лучшие кадры с празднования 
9 Мая, чтобы еще раз вспомнить это 
знаменательное торжество ➔ СТР. 4, 5

события и комментарии

Заместитель мэра Мария 
Багреева: Контрактная система 
города демонстрирует высокую 
эффективность ➔ СТР. 7
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АЛЕНА БАРСОН
АРТДИРЕКТОР СТУДИИ 
ТЕКСТИЛЬНОГО ДИЗАЙНА

Московская неделя инте-
рьера и дизайна — отлич-
ная площадка для разви-
тия бренда. Причем как на-
чинающего, так и того, ко-
торый давно на рынке. 
Здесь бизнес расширяет 
грани, выходя за пределы 
одного региона и масшта-
бируясь на уровень страны.

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
ЭКСПЕРТ ПО ПРАВОВЫМ ВОПРОСАМ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Сегодня российская ме-
бель по качеству и стоимо-
сти практически перестала 

уступать зарубежным брен-
дам. Такие мероприятия — 
показатель развития про-
изводства в Москве и стра-
не в целом.

АННА СОГРИНА 
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМПАНИИ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ ИНТЕРЬЕРНОЙ 
МЕБЕЛИ

Каждый производитель на-
ходит на таких мероприяти-
ях то, что ему необходимо. 
Кто-то узнает о новых про-
ектах, с которыми можно 
сотрудничать в дальней-
шем, кто-то отлично пока-
зывает себя перед потен-
циальными покупателями. 
В любом случае это полез-
ный опыт для бренда.

важно
По итогам вчерашних 
переговоров президента 
Российской Федерации 
Владимира Путина 
и председателя КНР 
Си Цзиньпина было под-
писано 11 документов. 
Одним из них стало соз-
дание трансграничного 
резервата «Земля боль-
ших кошек».
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Сергей Собянин: По просьбе жителей ускорим строительство детского сада

Настроение поднимают интересные истории и чашечка кофе 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин провел личный при-
ем граждан по поручению 
президента Российской Фе-
дерации, в своем телеграм-
канале рассказал о проекте 
«Уникальные документы. 
Взгляд нового поколения», 
а в личном блоге написал 
об эковолонтерах в москов-
ских школах.

Глава города отметил, что все 
обращения граждан, рассмо-
тренные на личном приеме, 
касаются основных направле-
ний развития города. Так, 
к мэру столицы обратилась 
медсестра Елена Лаврентье-
ва — она попросила скорее 
ввести в эксплуатацию дет-
ский сад в поселке Марьино 
ТиНАО. У нее четверо детей, 
младшая из которых дошколь-
ница, и маленький внук.
— Сейчас город строит в посел-
ке садик на 200 малышей. 

В нем будет все для детского 
развития: просторные игро-
вые, спортивный и музыкаль-
ный залы, кабинеты логопеда 
и психолога, — рассказал 
Сергей Собянин. — Поручил 
в сжатые сроки ввести объект 
в эксплуатацию. Постараемся 
сделать это до 1 сентября. Дет-
сад войдет в состав школы 
№ 1392 имени Д. В. Рябинкина. 
Всего же, добавил глава горо-
да, до конца 2026-го планиру-
ется ввести в Москве больше 
200 объектов образования. 

Пруды приведут в порядок
Еще одно обращение поступи-
ло от москвички Натальи Зи-
новьевой. Она попросила мэ-
ра провести реабилитацию 
Оленьих прудов. Сергей Собя-
нин, отвечая на просьбу, рас-
сказал, что до конца года спе-
циалисты приведут в порядок 
каскад из пяти прудов в парке 
«Сокольники»  
— Территория вокруг этих во-
доемов — любимое место от-
дыха ее семьи и других жите-
лей района Сокольники. А вот 
сами Оленьи пруды неухо-

женные, — уточнил мэр. — Их 
надо очистить, укрепить бере-
га, реабилитировать вокруг 
всю экосистему. Нужно все 
сделать бережно.
Глава города добавил, что ра-
бота по реабилитации водных 

объектов ведется постоянно, 
чтобы у жителей и гостей го-
рода было больше приятных 
мест для прогулок. 
— За 12 лет привели в поря-
док уже 138 водоемов, — со-
общил мэр, перечислив неко-

торые из них: восемь прудов 
в Лефортовском парке, 
16 прудов-регуляторов Ма-
рьино, два Лианозовских 
пруда и другие. 
В этом году запланированы 
работы более чем на 20 водо-

емах столицы. До 2030-го 
планируется реабилитиро-
вать еще 132.

Обустроят подход к метро
Также Сергей Собянин обсу-
дил вопрос строительства 
Троицкой линии метро. Улуч-
шить пешеходную и транс-
портную доступность к от-
крытию будущей станции 
«Университет Дружбы Наро-
дов» этой ветки на приеме 
граждан попросил многодет-
ный отец Алексей Заремба. 
— Поручил завершить все не-
обходимые работы к откры-
тию станции — до конца 
2024-го, — заявил мэр.
Он также уточнил, что на 
прилегающих к станции ме-
тро дорогах заменят асфальт, 
расширят тротуары и обно-
вят их покрытие. Кроме того, 
во время благоустройства 
перенесут остановки назем-
ного городского транспорта 
ближе к метро, при этом ста-
рые павильоны поменяют на 
новые.
— Заменим освещение и про-
ведем реконструкцию ливне-

вок, упорядочим парковоч-
ные места, — добавил мэр.
За последние годы  уже благо-
устроили территории рядом 
более чем со 140 станциями 
метро. Работы будут продол-
жены. В этом году они запла-
нированы еще на 41 объекте 
транспорта.

Уникальные документы
В Москве открыли онлайн-до-
ступ к документам, которые 
школьники и студенты кол-
леджей помогли признать 
уникальными.
— Это личные дела знаме-
нитых деятелей науки Ивана 
Сеченова, Николая Пирого-
ва, Николая Жуковского, 
Сергея Вавилова, художника 
Василия Кандинского, поэ-
та Федора Тютчева, истори-
ка Василия Ключевского 
и других известных людей — 
студентов и преподавате-
лей Императорского Москов-
ского университета, — сооб-
щил в соцсетях Сергей Со-
бянин.
Документы уникальны с точ-
ки зрения информации, име-

ют духовную и историческую 
ценность.
— Проект «Уникальные доку-
менты. Взгляд нового поколе-
ния» стартовал в сентябре 
прошлого года, чтобы ребята 
научились анализировать 
историческую информацию 
и познакомились с работой 
Главархива изнутри, — на-
помнил мэр Москвы.

Экологическое 
просвещение
Также глава города рассказал 
об эковолонтерах в москов-
ских школах. 
— Среди молодежи растет по-
пулярность экологического 
волонтерства, которое объе-
диняет больше 16 тысяч 
школьников и студентов кол-
леджей, — отметил мэр. 
Ежегодно для ребят проходит 
около 500 мероприятий, по-
священных защите окружаю-
щей среды. Среди самых по-
пулярных — квест «Эко-мара-
фон», который старшекласс-
ники проводят для малышей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера «ВМ» встретилась 
с директором школы № 1586 
Еленой Силкиной, которая 
рассказала, из чего состоит 
ее рабочий день и что на-
страивает на продуктивную 
работу.

Утро директора школы начи-
нается рано: будильник зво-
нит в 5 часов утра. 
— Я не сразу выпрыгиваю из 
кровати, первые минут 20–30 
после пробуждения даю орга-
низму «прийти в себя». Про-
сматриваю паблики в смарт-
фоне, новости. Потом — душ 
и чашечка кофе, — говорит 
Елена Викторовна.
После завтрака, который 
обычно состоит из омлета, 
творога или бутерброда, Еле-
на Силкина собирается на ра-
боту.
— Пока выбираю одежду и де-
лаю макияж, включаю ви-
део — ведь время всегда долж-
но проходить с пользой. 
Я очень люблю подкасты, ин-
тервью с интересными людь-
ми, иногда слушаю что-то 

историческое, поскольку по 
образованию я историк, и мне 
всегда интересны лекции кол-
лег, — поделилась Елена. — 
Мое хобби — путешествия 
и изучение старинных усадеб 
России, и иногда утром 
я включаю репортаж про 
усадьбу или город, в который 
хочу поехать.
Дорога до работы занимает 
около 30 минут.
— В 6:45–7:00 я выхожу на ра-
боту. Теперь дорога занимает 
меньше времени благодаря 
тому, что желтая ветка при-
шла к нам, в район Солнцево. 
Иду пешком до станции метро 
«Говорово» — это около 15 ми-
нут. 12 минут еду на метро до 
станции «Ломоносовский про-
спект» и 3 минуты от метро 
иду до школы, — поделилась 
директор школы. — Если еду 
на машине, то в дороге слу-
шаю радио «Орфей». Я люблю 
классическую музыку, она ме-
ня настраивает на философ-
ские размышления. 
В 7:30 Елена Викторовна 
обычно заходит в свой каби-

нет. Она любит приезжать за-
ранее, чтобы спланировать 
и выстроить свой день или 
внести коррективы в график.
— Время до 8 часов — это мое 
время, когда можно спокойно 
разбираться с письмами и до-
кументами, потому что с 8 утра 
дверь в кабинет уже не закры-
вается, — с улыбкой констати-
рует директор школы. — День 
проходит во встречах с колле-
гами и родителями учеников, 

в работе над документами, за-
просами. В течение дня обяза-
тельно бывают совещания — 
внутренние или те, которые 
назначает Департамент обра-
зования. 
Заканчивается рабочий день 
Елены Силкиной в 6 часов ве-
чера. 
— У меня замечательная 
команда, все функции четко 
распределены, и я считаю, ес-
ли человек задержался на ра-

боте, значит, он неправильно 
организовал свой рабочий 
день, потому что нужно уметь 
распределить важные и сроч-
ные дела, чтобы все успеть, — 
подчеркнула она. 
После работы Елена Викто-
ровна иногда заезжает в садо-
вый центр, так как еще одно ее 
хобби — цветоводство.
— Так как я начинающий дач-
ник, то беру рассаду — в основ-
ном цветы, петунию. Но я че-
ловек дотошный и подхожу 
к вопросу серьезно: смотрю 
рекомендации садоводов, изу-
чаю специальную литературу, 
читаю советы агрономов. 
И часто вечером после работы 
заезжаю в садовый центр, что-
бы приобрести необходимые 
для выращивания цветов ве-
щи: питательный грунт, дре-
наж для почвы, удобрения, но-
вые растения. Часть цветов 
высаживаю на даче, а часть — 
на клумбе рядом со школой, — 
поделилась Елена Викторовна.
Вечер директор школы часто 
проводит за чтением, любуясь 
на зеленеющую под специаль-
ными фитолампами рассаду 
и мысленно проектируя свой 
новый сад. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

16 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин общается с жительницей Новомосковского округа 
Татьяной Сутулой, которая обратилась с просьбой решить проблему с освещением

Красавец-каштан тянет 
свои ветви к солнцу с нижнего 
пандуса парковки гостиницы 
«Космос» вот уже 45 лет. 
Фото: Екатерина Алексеева

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Живая музыка 
звучит повсюду

Дом винтажной музыки 
отметил свой первый день 
рождения. Какие находки 
могут встретиться мелома-
нам в его стенах, рассказала 
основательница необычного 
музея Кристина Беленькая 
(на фото). 

Сегодня в Доме винтажной 
музыки на улице Орджони-
кидзе хранится богатая кол-
лекция патефонов разных 
производителей. Представле-
ны здесь радиолы, фоногра-
фы, магнитофоны и даже са-
мая большая пластинка в ми-
ре. Есть уникальные кассеты, 
виниловые пластинки и боби-
ны. Все играет, звучит на му-
зыкальных проигрывателях.
— Техника должна работать. 
Она — как человек: всегда 
должна быть востребована, 
радовать других, — считает 
Кристина Беленькая. 
В собрании музея более 
400 различных экспонатов. 
О появлении каждого из них 
в стенах Дома винтажной му-
зыки могут рассказывать ча-
сами.
— И нельзя забывать о музы-
кальных местах в столице. 
Каждое из них — уникально, 
несет в себе мощный заряд 
эмоций, передает необыкно-
венную энергетику, — гово-
рит Кристина Беленькая, от-

мечая, что в Москве есть не-
мало самых разных достопри-
мечательностей, связанных 
с музыкой и творчеством.
Одна из них — «Стена Цоя» на 
Арбате, у дома № 37, выходя-
щая в Кривоарбатский пере-
улок.
Поклонники творчества Вик-
тора Цоя исписали стену ци-
татами из его песен, призна-
ниями в любви и уважении 
музыканту. У многих жителей 
и гостей столицы можно най-
ти памятное фото на фоне 
этих надписей.
— Мне это место на Арбате 
знакомо с детства, — вспоми-
нает Кристина Беленькая. — 
Только потом я начала свое 
погружение в мир творчества, 
музыки и ее исполнителей. 
Лучше всего, по ее словам, 
слушать музыку вживую, это 
помогает прочувствовать ее 
энергетику. И Москва дает та-
кую возможность — поклон-
ники разных жанров могут 
наслаждаться творчеством на 
сотнях площадок.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

15 мая. Директор школы № 1586 Елена Силкина рассказала 
о своей работе и хобби. Фото: Екатерина Алексеева 

В Доме винтажной музыки 
проходят экскурсии, а по-
сетителям разрешают про-
тестировать и послушать 
различные музыкальные 
аппараты. Также здесь ор-
ганизуют концерты джа-
зовой, рок-, классической 
музыки. На старинных за-
писях можно услышать го-
лоса Федора Шаляпина, 
Петра Лещенко, Вадима 
Козина, Клавдии Шуль-
женко и других легендар-
ных исполнителей.

справка

Старообрядцы познакомят 
с древнерусскими традициями

В честь Недели святых жен-
мироносиц 18 и 19 мая Старо-
обрядческая церковь прове-
дет в Рогожской слободе 
праздничные мероприятия.

Добрая традиция проводить во 
второе воскресенье после Пас-
хи чествование святых жен-
мироносиц поддерживается 
Русской православной старо-
обрядческой церковью уже 
119 лет. Праздник посвящен 
распечатыванию алтарей Ро-
гожских храмов — событию, 
положившему конец 250-лет-
ним гонениям на старообряд-
цев на основании Именного 
императорского указа «Об 
укреплении начал веротерпи-
мости» от 17 апреля 1905 года. 
Последние 12 лет празднова-
ние проходит при поддержке 
Департамента национальной 
политики и межрегиональных 
связей города Москвы и соби-
рает до пяти тысяч участни-
ков — православных христи-
ан-старообрядцев со всей Рос-
сии и из зарубежья.

Гостями мероприятий стано-
вятся и москвичи, интересую-
щиеся древнерусскими цер-
ковными и культурными тра-
дициями.
Главные события начнутся 
в субботу, 18 мая. В 10:30 у ко-
локольни Рогожской слободы 
откроется фотовыставка «Сле-
дуя за Крестом». В 11:30 в Доме 
причта пройдет презентация 
альбома «Беливо в Гуслицах. 
Колыбель подмосковного ста-
рообрядчества». А с 14:00 до 
21:00 в Покровском соборе бу-
дет проходить праздничное 
богослужение. 
В воскресенье с 7:00 до 14:00 
пройдет праздничное богослу-
жение с крестным ходом. Весь 
день на территории Рогожской 
слободы будет работать бес-
платная полевая кухня. Также 
гостей праздника ждут ярмар-
ка работ мастеров со всей Рос-
сии и культурно-развлекатель-
ная программа в русских на-
родных традициях.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

СИМВОЛ ВЕРЫ досье
Елена Викторовна Сил-
кина родилась 22 марта 
1973 года в Коломне. 
В 1994 году окончила Ко-
ломенский педагогиче-
ский институт по специа-
лизации «история». По-
сле работала учителем 
истории в школе № 1003, 
затем была назначена 
на должность завуча. 
С 2005 года — учитель 
истории, завуч школы 
№ 1002. С 2015 года — 
директор школы № 1586. 
Прошла переподготовку 
по направлению «эффек-
тивный руководитель 
столичной системы обра-
зования». Почетный ра-
ботник образования РФ. 
Имеет благодарность 
«За содействие и актив-
ное участие в интеграци-
онных процессах ДНР 
в РФ, поддержку в реа-
лизации социальных ме-
роприятий, направлен-
ных на оказание всесто-
ронней помощи жителям 
ДНР». 
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Звонок к началу 
взрослой жизни

Совсем скоро в школах сто-
лицы для выпускников про-
звенит последний звонок. 
«ВМ» узнала, а чем запом-
нился этот день прощания 
со школой руководителям 
предприятий и ведомств сто-
лицы. 

РУСЛАН ШАГВАЛЕЕВ
ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ВЕШНЯКИ В Г. МОСКВЕ

Для меня последний звонок— 
одно из самых важных собы-
тий школьных лет. С теплотой 
вспоминаю долгую подготов-
ку, репетиции, фотосессии. 
Торжественная линейка, тан-
цы и стихи от выпускников, 
трогательные поздравления 
от учителей и теплые напут-
ственные слова от родителей. 
Продолжение праздника про-
шло в Парке Горького, где мы 
танцевали и веселились до са-
мого вечера. А завершением 
этого замечательного дня 
стал праздничный салют. Это 
незабываемые эмоции и па-
мять на всю жизнь. 

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

25 мая на торжественной ли-
нейке я давал последний зво-
нок. Все мысли тогда были 
устремлены на подготовку 
к выпускным, а затем — всту-
пительным экзаменам. И хотя 
мы очень волновались перед 
такой важной и ответствен-
ной порой, наш класс сумел 
подготовить большое творче-
ское выступление в честь по-
следнего звонка и поблагода-
рить нашего классного руко-
водителя — завуча, учителя 
математики Татьяну Павлов-
ну за все пройденные вместе 
годы и полученные нами зна-
ния. До сих пор вспоминаем 
ее с теплотой на встречах с од-
ноклассниками. 

ОЛЬГА КАСЫМОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО ВРАЧА 
ПО ТЕРАПЕВТИЧЕСКОЙ 
И АМБУЛАТОРНОПОЛИКЛИНИЧЕСКОЙ 
ПОМОЩИ ФМБА ИМ. БУРНАЗЯНА

Последний звонок навсегда 
остался в моей памяти как 
один из самых светлых и тро-
гательных моментов детства. 
Этот день был наполнен раз-
ными эмоциями: радостью от 
предвкушения нового жиз-
ненного этапа, ностальгией 
по уходящему беззаботному 
школьному детству, легкой 
грустью от расставания с дру-
зьями и любимыми учителя-
ми. В последний день учебно-
го года мы собрались в акто-
вом зале школы, получили ат-
тестаты и поблагодарили 

наших педагогов за их само-
отверженный труд и жизнен-
ные уроки. В ответ они гово-
рили теплые слова про каждо-
го из нас, вспоминали яркие 
моменты школьной жизни. 
Конечно, не обошлось без слез 
и обещаний приходить в род-
ную школу как можно чаще 
и делиться своими успехами. 
Последний звонок стал сим-
волом завершения одного 
этапа и началом нового. 

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Я выпускник спортивной 
школы «Самбо-70». Когда был 
последний звонок, со школой 
было расставаться тяжело, все 
понимали, что теперь мы ухо-
дим в самостоятельное плава-
ние. Но большинство выпуск-
ников остались преданными 
школе и сегодня. Мы заезжа-
ем туда, приезжаем на встре-
чи выпускников, а в сентябре 
выпускники всех лет, не дого-
вариваясь, собираются на 
день рождения школы. Так 
что наша школа всегда с нами.

ЕЛЕНА ПАРШИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Последний звонок удивитель-
ным образом сочетал в себе 
целый вихрь чувств: это был 
очень торжественный и груст-
ный момент, наполненный 
волнениями перед экзамена-
ми и пониманием того, что 
все мы стоим на пороге взрос-
лой жизни. Учителя говорили 
нам напутственные слова, же-
лали успехов, чем растрогали 
многих выросших на их гла-
зах детей. Мне выпала честь 
давать последний звонок. Для 
меня это оказалось символич-
ным: в первом классе я давала 
свой первый звонок, а в деся-
том — последний. 

СЕРГЕЙ КУЛИКОВ
ПРОРЕКТОР ПО МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКЕ ФГБОУ ВО МАИ

Последний звонок запомнил-
ся яркими эмоциями и пони-
манием того, что все мы от-
крываем дверь в будущее, 
в сложную взрослую жизнь. 
Мы осознали, что школа была 
самым ценным временем для 
нас, а предстоящие экзамены 
должны были показать, как 
она нас подготовила. Словно 
мы переходили из одной спор-
тивной лиги в другую. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Ночное рандеву 
с культурой
18 мая в столице в восемнадцатый раз пройдет еже-
годная акция «Ночь в музее». С 18:00 до 02:00 на куль-
турных площадках Москвы будут проходить интерес-
нейшие мероприятия. В этом году для москвичей 
и гостей города разработали уникальные маршруты 
и экскурсии.

Библиотеки предлагают читателям книги на любой вкус

Как и 100 лет назад, столич-
ное правительство продол-
жает следить за освещением 
улиц, развитием библиотек 
и системы здравоохранения.

Вдвое больше читателей
«В московских библиотеках 
и читальнях ежемесячно берут 
книги более 400.000 человек. 
Заведующий библиотечной 
секцией МОНО тов. Модестов 
сообщил следующие сведения 
о том, какие книги читает эта 
масса.
За последние полтора-два года 
наметилось резкое изменение 
спроса на книгу. Почти вдвое 
увеличилось число читателей. 
Больше всего читают научно-
популярные и политические 

книги. <…> Беллетристика 
среди читаемых книг занима-
ет менее 50 процентов».
14 мая 1924 года
Сегодня читатели могут вы-
брать книгу, не выходя из до-
ма. Для этого нужно восполь-
зоваться сервисом «Библио-
теки Москвы».
С его помощью 
можно не толь-
ко найти и зака-
зать ту или иную 
книгу в ближай-
шей читальне, 
но и получить 
персональные 
рекомендации, 
а также изучить 
тематические 
подборки.
— В первом квартале текуще-
го года горожане заброниро-
вали издания около 72 тысяч 
раз — это вдвое больше, чем за 
аналогичный период 2023 го-
да, — рассказала заммэра Мо-
сквы Наталья Сергунина.

Особой популярностью поль-
зуются произведения Андрея 
Платонова, Эриха Марии Ре-
марка и Шарлотты Бронте.
29 апреля 2024 года

■
Скорая помощь уже едет
«Мосздравотдел выработал 

порядок вызо-
ва «скорой по-
мощи». Вызы-
вать вправе каж-
дый гражданин, 
днем и ночью 
при несчастных 
случаях. Врачи 
«скорой помо-
щи», которая по-
дается бесплат-
но, выезжают на 
частные кварти-

ры только в случаях, требую-
щих немедленной хирургиче-
ской помощи, терапевтическо-
го или какого иного вмеша-
тельства. <…>
 «Скорая помощь» вызывается 
по телефону без номера (про-

сто: «скорая помощь»), при-
чем необходимо получить от 
вызываемых ответ: «едем».
21 мая 1924 года
Сегодня для вызова скорой 
помощи нужно набрать на те-
лефоне номер 103 или 112.

— Ежедневно свыше 11 тысяч 
медиков заботятся о здоровье 
москвичей, — сказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.
Дежурные бригады вызывают 
до 12 тысяч раз в сутки.
28 апреля 2024 года

■
Экономное освещение
«Московским коммунальным 
хозяйством прекращено на 
лето уличное освещение. Ос-
ветительный сезон вновь нач-
нется 1 сентября».
16 мая 1924 года
В современной Москве улицы 
освещаются круглый год. 
Причем начиная с 2015 года 
старые светильники меняют 
на светодиодные.
— Сегодня суммарная доля 
светодиодов в наружном осве-
щении и архитектурно-худо-
жественной подсветке состав-
ляет свыше 50 процентов, — 
сообщил заммэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
Они не только потребляют на 
30 процентов меньше электро-
энергии, но и считаются эко-
логически чистыми.
11 апреля 2024 года

«Вечерняя Москва» перешагнула порог 100-летия. В свой юбилейный год мы продолжаем рассказывать об истории главной городской газеты. Представляем вам цикл пу-
бликаций, в которых на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волно-
вали депутатов несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

Кристалл создали из стеклянных блоков

Вчера главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов 
презентовал авторский про-
ект-инсталляцию «Кристалл 
представления», для созда-
ния которого использова-
лись «стеклянные кирпичи» 
Фальконье.

Материал, изобретенный Гю-
ставом Фальконье, в свое вре-
мя применяли для остекления 
окон, куполов, зимних садов 
и других объектов. Кирпичи 
Фальконье очень прочные, 
прекрасно рассеивают свет. 
Однако сегодня их уже не ис-
пользуют в строительстве.
В прошлом году на выставке 
«Фальконье. Архитектура све-
та» представили дошедшие до 

наших дней кирпичи. Выстав-
ка вдохновила главного архи-
тектора Москвы на создание 
арт-объекта, который устано-
вили во дворе Государствен-
ного музея архитектуры име-
ни Щусева. Сергей Кузнецов 
отметил, что название ин-
сталляции — это отсылка 
к фильму Георгия Данелии 
«Кин-дза-дза!», в котором упо-
минается такой элемент.
— «Кристалл представления» 
олицетворяет всю красоту 
и сложность такого художе-
ственного строительного ма-
териала, как кирпич Фалько-
нье, имеющего бесконечное 
количество проявлений, вне 
зависимости от освещения, 
погоды, архитектуры. И в то 
же время он заигрывает с во-
ображением зрителя, все вре-
мя меняясь у него на глазах 
и вызывая на диалог, — рас-
сказал он.

«Кристалл представления» из 
348 «стеклянных кирпичей» 
в каркасе из стали в сочета-
нии с разными режимами 
подсветки и музыкальным со-

провождением выглядит как 
нечто структурированное 
и в то же время аморфное.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЭКСПОНАТ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Иногда игра идет вопреки законам физики

С 12 по 18 мая в Москве про-
ходит XII турнир по бильярд-
ному спорту на Кубок Мэра 
Москвы. «ВМ» поговорила 
с участниками соревнования 
и узнала, давно ли в столице 
играют на бильярде и на-
сколько популярен сейчас 
этот вид спорта. 

К дворцу бильярдного спорта 
«Москвич» на Волгоградском 
проспекте подтягиваются мо-
лодые люди в строгих костю-
мах. Создается впечатление, 
что они скорее торопятся на 
совещание, но уж никак не на 
спортивное соревнование. 
Выдают участников бильярд-
ного турнира компактные 
футляры за спиной. В них 
игроки носят свое главное 
оружие — кий. Этими «вол-
шебными палочками» би-
льярдисты способны творить 
настоящие чудеса. Главный 
судья турнира Владимир Аль-
фиренко говорит, что некото-
рые удары в этой игре не под-
даются законам физики — 
шар, по идее, должен катиться 
в одну сторону, а оказывается 
в другой, за счет силы удара 
и финтов. И с каждым годом 
количество игроков, способ-
ных выполнять такие трюки, 
растет, а потому турниры ста-
новятся более зрелищными. 
Cуществует несколько разно-
видностей бильярда. Они от-
личаются правилами, величи-
ной стола, размером шаров, 
луз. Например, снукер — поч-
ти аристократическая игра. 
Задача игроков — набрать 
определенные цифровые ком-
бинации, выбивая поочеред-
но красные и цветные шары. 
На московском турнире 
в этом году соревнуются 
в двух дисциплинах. Пер-
вая — классическая «свобод-
ная пирамида». Вторая — «ки-
тайская восьмерка». Восточ-
ная дисциплина появилась на 
турнире впервые. 
— «Китайская восьмерка» 
сейчас набирает популяр-
ность. Дело в том, что призо-
вой фонд в Китае на порядок 
выше, чем на всех наших тур-
нирах, — объясняет Альфи-
ренко. — За первое место да-
ют 750 тысяч долларов. 

Ежегодно в Кубке Мэра Мо-
сквы принимают участие луч-
шие игроки из нескольких 
стран мира. На фоне других 
выделяется Диана Миронова. 
На счету девушки столько по-
бед, что и не сосчитать. 
— Если ее фамилии нет в спи-
ске призеров со-
ревнования, зна-
чит, она в нем не 
участвовала, — 
улыбается главный 
судья. — Диана ни-
же второго места 
не занимала.
Лилия Панова о та-
ланте Дианы Ми-
роновой знает не 
понаслышке: сра-
жалась с ней за по-
беду на недавнем 
чемпионате мира в Бишкеке 
и заняла второе место. Лилия 
начала играть на бильярде 
в 12 лет. Говорит, сложно объ-
яснить, почему этот вид спор-
та ей так понравился.
— Наверное, это просто лю-
бовь с первого взгляда, — шу-
тит спортсменка. 
Фанатов бильярда, искренне 
влюбленных в эту игру, в Мо-

скве можно было встретить 
еще несколько веков назад. 
Москвовед Филипп Смирнов 
напоминает, что бильярд поя-
вился у нас в конце XVIII века. 
Когда-то в него любил играть 
Николай Михайлович Карам-
зин. Александр Сергеевич 

Пушкин тоже не отказывал 
себе в таком удовольствии. 
— В Москве было известно не-
сколько салонов, в которых 
стояли бильярдные столы — 
мраморные плиты, поверх ко-
торых лежало дорогое сукно. 
А шары делали из слоновой 
кости, — говорит Смирнов. — 
В XX веке, в послевоенные го-
ды, тоже активно играли. Бы-

ло несколько известных би-
льярдных. Например, в саду 
имени Баумана и в Парке 
Горького. В романе «Эра ми-
лосердия», который лег в ос-
нову фильма «Место встречи 
изменить нельзя», очень де-
тально описана сцена игры на 
бильярде. Причем братья Вай-
неры используют там класси-
ческие бильярдные термины. 
«От двух бортов в угол!.. Чужо-
го режу в угол направо, своего 
в середину!.. Клопштосс!» Так 
как этот роман был написан 
очевидцами событий, сразу 
понятно, что писатели до-
вольно часто посещали би-
льярдные. 
Интересно не только играть 
на бильярде. Наблюдать за 
игрой профессионалов — не 
меньшее удовольствие. Стать 
зрителем соревнований лег-
ко. Кубок Мэра Москвы мож-
но увидеть в режиме онлайн-
трансляции на сайте Москов-
ского союза бильярдного 
спорта. А финальные встречи 
завтра покажут на канале 
«Матч! Арена».
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

16 мая. Участница XII турнира по бильярдному спорту на Кубок мэра Москвы Екатерина Захарова 
разыгрывает партию в «Китайскую восьмерку». Фото: Наталья Феоктистова

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Бильярд 
уже сотни 
лет не теряет 
популярности

По данным Департамента культуры города Москвы

Государственный 
Дарвиновский музей

Государственный исто-
рико-архитектурный, 
художественный и ланд-
шафтный музей-запо-
ведник «Царицыно»

Музейное объединение 
«Музей Москвы»

Этот маршрут дает возможность 
приобщить детей к истории, 
науке и искусству в игровой 
атмосфере

ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ

>450 
бесплатных мероприятий

4
тематических маршрута

18:00
начало экскурсий

КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА НОЧИ В МУЗЕЕ ПОРАЖАЕТ РАЗНООБРАЗИЕМ

ДЛЯ МОДНИКОВ
Маршрут включает самые модные 
музеи и выставки этого сезона, которые 
в «Ночь в музее» можно посетить 
бесплатно.
Музейное объединение «Музей 
Москвы», Мультимедиа Арт музей, 
Московский музей современного 
искусства на Гоголевском 
и на Петровке

ДЛЯ МЕЛОМАНОВ
Маршрут по стопам композиторов 
и музыкантов. Государственный музей 
Владимира Высоцкого, Мемориальный 
музей Скрябина

ДЛЯ ПИСАТЕЛЕЙ И ЧИТАТЕЛЕЙ
Маршрут по музеям русских писателей
Музей Булгакова, Дом Лосева, 
Музей Пушкина на Пречистенке и дом-
музей на Старой Басманной, Музей 
Паустовского, Дом-музей Есенина

Музей 
космонавтики 
в Москве

Впервые в рамках «Ночи в музее» 
проведут маршруты и экскурсии 
на электросамокатах

В читальном зале Государственной библиотеки имени 
Ленина всегда много посетителей. Фото 1962 года
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16 мая. Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов 
презентует свой арт-объект «Кристалл представления». 
Фото: Екатерина Алексеева
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Подготовка к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне 
уже началась — президент России 
Владимир Путин распорядился, 
чтобы эту дату отмечали не просто 
ярко и торжественно. По его мне-
нию, главное, чтобы мероприятия 
были глубокими по содержанию.
Столица на прошедшем Дне Побе-
ды доказала, что это возможно. 
В номере «ВМ», который вышел по-
сле празднования 9 Мая, мы попы-
тались охватить максимум меро-
приятий на фотополосе. Но это ока-
залось непосильной задачей. 
Ведь по всему городу прошло столь-
ко мероприятий, что, даже если на 
каждой площадке проводить по ча-
су, не хватило бы и суток, чтобы по-
сетить их все! И, конечно, выбрать 
лучшие сюжеты тоже было непро-
сто. Встречи с нашими дорогими 
ветеранами, театрализованные 

представления, всевозможные ак-
ции и реконструкции, красочный 
салют и парад, показавший всему 
миру, что в России помнят и чтут 
свою историю, — их действительно 
было очень много.
Так что мы решили еще раз напом-
нить о том, как прошел этот вели-
кий праздник в Москве, и поделить-
ся этими кадрами с нашими читате-
лями. Фотокорреспонденты «Ве-
черней Москвы» как настоящие 
мастера своего дела обошли мно-
жество площадок, чтобы задоку-
ментировать неподдельные эмо-
ции горожан, ветеранов и тех, кто 
смог сделать праздник по-
настоящему незабываемым. 

День Победы прошел, как всегда, с размахом. В каждом районе 
Москвы были организованы площадки, посвященные одному — 
чествованию памяти тех, кто каждый из 1418 страшных огненных 
дней на фронте и в тылу приближал Великую Победу. Сегодня мы 
еще раз вспоминаем, как отпраздновали эту дату, и начинаем 
обратный отcчет до 9 мая 2025 года — юбилея разгрома немецко-
фашистских войск и их европейских союзников Красной армией. 

Тысячи людей отметили 
один из главных 
государственных праздников 

Живут 
герои 
в памяти 
народа

Подготовили ОБЪЕДИНЕННАЯ 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ И ФОТОСЛУЖБА 
edit@vm.ru

9 мая. Президент России Владимир Путин (справа) общается с ветераном Евгением Куропатковым во время парада на Красной площади

9 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин во время парада на Красной площади

9 мая. Представители Всероссийского военно-патриотического общественного движения «Юнармия» на Параде Победы. Фото: Екатерина Алексеева 9 мая. Слушатели Военной академии сухопутных войск и Военной академии материально-технического обеспечения на Параде Победы. Фото: Екатерина Алексеева

9 мая. Участники СВО Михаил Голубович (слева) и Андрей Самойлов на Параде Победы. Фото: Екатерина Алексеева

9 мая. Москвичка Дарья Рубцова обнимает ветерана Геннадия Моргунова. Фото: Пелагия Замятина

9 мая. Участники акции «Вальс Победы» на ВДНХ Евгения Иванюк и Иван Кучинский. Фото: Наталья Шатохина

9 мая. Член клуба исторической реконструкции «Выстрел» Павел Орлов возле ГАЗ-69 в Музее Гаража особого 
назначения ФСО России. Фото: Наталья Шатохина

9 мая. В Музее Гаража особого назначения ФСО России отправили письма солдатам на СВО. Фото: Наталья Шатохина

9 мая. Самолеты Су-25БМ окрасили небо над Москвой в цвета российского флага. Фото: Екатерина Алексеева

9 мая. Москвичка Наталья Корсакова держит в руках портрет дедушки Ивана Корсакова. Фото: Наталья Феоктистова 

9 мая. Ветеран Иван Наумов с дочерью Ларисой на Поклонной горе. Фото: Пелагия Замятина
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Семьи военнослужащих 
отправились в путешествия
С Белорусского вокзала от-
правился первый в 2024 году 
туристический поезд для се-
мей героев СВО в рамках 
проекта «Своих не бросаем». 
Состав отправился в трех-
дневное путешествие 
по маршруту Москва — Смо-
ленск — Тула — Москва.

В этом году для ветеранов 
спецоперации, их родных 
и членов семей погибших ге-
роев подготовлено пять тури-
стических маршрутов: «Горо-
да Великой Победы», «По Зо-
лотому кольцу», «Малахит», 
«В Карелию» и «Волжский во-
яж». Они проедут по извест-
ным туристическим городам 
и посмотрят красивые места 
России. В каждом городе их 
ждут незабываемые меропри-
ятия. Поездки путешествен-
ники совершат на специально 
подготовленных поездах, ко-
торые послужат для них на-
стоящими отелями. Пассажи-
рам не придется выгружать 
чемоданы на каждой стан-
ции — все удобства будут пря-
мо в поезде. Здесь можно 
и принять душ, и хорошо по-
есть, и даже посетить всей се-
мьей развлекательные меро-
приятия.
В первый специально назна-
ченный рейс отправились 
члены семей погибших геро-
ев. Сегодня среди них 160 че-
ловек, из них 60 — дети.
— Мой супруг отправился на 
спецоперацию добровольцем 
и погиб 9 октября прошлого 
года, — рассказывает участ-
ница проекта Ирина Газа-
рянц. — Он награжден орде-
ном Мужества посмертно. 
Его сослуживцы, которые на-
ходились с ним там, на поле 
боя, всегда отзывались о нем 
только положительно. Он 
очень многим помог при ра-
нениях. Мой супруг — это 
мой герой.
Ирина отправилась в поездку 
вместе со своим сыном.

— От предстоящего путеше-
ствия у нас только приятные 
эмоции, уверена, оно будет 
очень увлекательным. Мы 
с ребенком планируем уви-
деть достопримечательности 
двух городов-героев, знаю, 
что в Смоленске и Туле их 
очень много, — подчеркива-
ет Ирина.
Подобные поездки стали воз-
можными благодаря совмест-
ной работе фонда «Защитни-
ки Отечества» и компании 
«РЖД Тур» при взаимодей-
ствии с Министерством обо-
роны России.
— Очень правильно, что наше 
Министерство обороны видит 
такие гражданские проекты, 
как «Своих не бросаем!», — 
отмечает посетивший отбы-
тие поезда председатель прав-
ления Союза писателей Рос-
сии Николай Иванов. — И го-
сударству обязательно видеть 
того, кто сегодня рядом с вои-
ном — их родные и близкие. 
Это те, кто провожал их на 
фронт, желал им Победы 
и скорейшего возвращения. 

И поддерживать этих людей 
просто необходимо. Помочь 
им за то единение вокруг об-
щей цели.
Первое путешествие в этом 
году началось с яркой живой 
музыки в исполнении военно-
го оркестра. А всего за этот год 
в рамках проекта «Своих не 
бросаем!» запланировано еще 
12 туристических поездок.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

15 мая. Вдова героя СВО Ирина Газарянц стала пассажиркой 
туристического поезда. Фото: Мария Хапцова

РОМАН БАРАКОВСКИЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР СПЕЦИАЛИ
ЗИРОВАННОГО ТУРИСТИЧЕСКОГО 
ОПЕРАТОРА И ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ПЕРЕВОЗЧИКА РЖД ТУР

Для нас важно, что стартовав-
ший в 2022 году проект «Своих 
не бросаем!» продолжается 
ив 2024 году. Гости наших 
специальных туристических 
рейсов в комфортном формате 
«поезд-отель» проедут 
поРоссии, познакомятся с но-
выми людьми и смогут отдох-
нуть от повседневных забот.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Своевременно доставил
боеприпасы
Гвардии рядовой Рудфальт 
Аминов (1) выполнял зада-
чи по доставке боеприпа-
сов штурмовым группам 
российских Вооруженных 
сил, которые наступали 
на позиции противника.
В ходе очередной поездки 
колонна, в которой нахо-
дился гвардии рядовой 
Аминов, попала под мино-
метный обстрел со стороны 
противника. Если бы хоть 
один снаряд попал в маши-
ну с боеприпасами, постра-
дала бы большая часть ко-
лонны. Рудфальт проявил 
выдающуюся отвагу: он 
продолжил управлять гру-
зовиком, умело маневри-
руя, чтобы избежать попа-
дания в машину вражеских 
снарядов.
Благодаря храбрости 
и профессионализму гвар-
дии рядового Рудфальта 
Аминова удалось сохра-
нить перевозимый груз 
и доставить его вовремя.

Эвакуировал раненых 
товарищей
Младший сержант Сергей 
Соловьев (2) выполнял бо-
евую задачу по вытеснению 
противника. Несмотря 
на интенсивные артилле-
рийские и минометные об-
стрелы со стороны украин-
ских националистов, 
 Сергей Соловьев проник 
в опорный пункт врага, где 
уничтожил часть боевиков. 
В результате украинские 
радикалы отступили. 
После завершения боя 
гвардии младший сержант 
Соловьев продемонстриро-
вал самоотверженность, 
организовав эвакуацию 

восьми раненых военно-
служащих с поля боя. В хо-
де этого он также отразил 
нападение диверсионной 
группы противника. Между 
ними произошел скоротеч-
ный стрелковый бой, в про-
цессе которого была унич-
тожена часть боевиков. Это 
вынудило противника от-
ступить. 
Действия гвардии млад-
шего сержанта Сергея Со-
ловьева, полные смелости 
и решимости, не только 
спасли жизни восьми ране-
ным военнослужащим Во-
оруженных сил Российской 
Федерации, но и послужи-
ли примером выдающегося 
мужества и профессиона-
лизма в условиях боевых 
действий.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

16 мая. Разведчик Новороссийского горного соединения ВДВ возле автоматического гранатомета 
АГС-17 «Пламя» во время работы на запорожском направлении в зоне проведения специальной 
военной операции. Автоматический станковый гранатомет АГС-17 «Пламя» предназначен 
для поражения живой силы и огневых средств врага, расположенных вне укрытий.

фотофакт

новости спецоперации

Первого главу Донецка 
увековечили в бронзе
В Донецке, рядом с Домом 
правительства установили 
бюст первого главы Донец-
кой Народной Республики 
Александра Захарченко. 
На памятнике указаны даты 
жизни Захарченко и одна 
из его цитат: «Цена того, 
за что мы боремся, гораздо 
выше цены нашей жизни». 
Первый глава ДНР Алек-
сандр Захарченко погиб 
31 августа 2018 года в ре-
зультате теракта в кафе 
«Сепар» в центре Донецка. 
До этого на него было совер-
шено несколько покушений.
■
Херсонская область 
будет свободной
Подразделения российской 
группировки войск «Днепр» 

за сутки уничтожили 15 ло-
док ВСУ на херсонском на-
правлении. Об этом сооб-
щил в соцсетях губернатор 
Херсонской области Влади-
мир Сальдо.
— Бойцы группировки 
войск «Днепр» вели актив-
ную оборону левого берега 
Днепра и наносили удары 
по противнику на противо-
положном берегу. Также 
успешно боролись с враже-
скими дронами. Киевский 
режим потерял 15 лодок, 
две станции РЭБ, два воен-
ных автомобиля, 41 наблю-
дательный пункт, — расска-
зал губернатор.
Кроме того, в области за сут-
ки было уничтожено 23 пун-
кта управления беспилотни-
ками, а также сбито или по-
давлено 34 дрона.

■
Наносят поражение 
радикалам
Вчера Министерство оборо-
ны РФ доложило, что ВСУ 
потеряли за сутки в Донец-
кой Народной Республике 
до 390 военных, два танка, 
три боевые машины пехоты 
и четыре единицы артилле-
рии.
— Подразделения группи-
ровки войск «Центр» улуч-
шили тактическое положе-
ние и нанесли поражение 
формированиям 47-й, 100-й 
механизированных бригад 
ВСУ в районах населенных 
пунктов Новоалександровка 
и Евгеновка Донецкой На-
родной Республики, — со-
общили в Министерстве 
обороны Российской Феде-
рации.

Армия продвигается вглубь 
позиций противника
Вчера Вооруженные силы 
РФ приступили к освобожде-
нию населенного пункта 
Липцы Харьковской области. 
Об этом сообщил глава воен-
но-гражданской админи-
страции региона Виталий 
Ганчев. 

Также вчера  около 11:00 воен-
ный корреспондент Станислав 
Обищенко отметил, что рос-
сийские военнослужащие за-
няли территорию под назва-
нием «Лира-1», которая нахо-
дится рядом с селом Липцы.
— Продвижение ВС РФ на 
этом участке  составило 1100 
метров. В течение 15 мая про-
тивник предпринял три кон-
тратаки. Понеся большие по-
тери, он отошел в направле-
нии близлежащего села, — до-
полнил Обищенко.
В 11:40 военный корреспон-
дент Руслан Татаринов сооб-
щил, что подразделения рос-
сийских войск зашли на тер-
риторию Волчанского агре-
гатного завода.
— Заняли первые здания. Пря-
мо сейчас там ведутся актив-
ные  штурмовые действия, — 
рассказал Татаринов.
Около 12:00 глава военно-
гражданской администрации 
Харьковской области Вита-
лий Ганчев сообщил, что ВС 
РФ приступили к освобожде-
нию села Липцы.
— Самый главный город, ко-
торый стоит сейчас уже на 

пороге полного освобожде-
ния, — это, несомненно, Вол-
чанск. Далее — населенный 
пункт Липцы, уже тоже наши 
ребята на подступах, начина-
ется работа по его освобож-
дению, активно работает 
авиация, артиллерия не 
смолкает, — отметил Вита-
лий Ганчев.
По словам главы администра-
ции региона, обстановка 
в Харьковской области оста-
ется напряженной, но россий-
ские войска уверенно движут-
ся вперед.   
Позже военный корреспон-
дент Татаринов сообщил 
о том, что в ходе ожесточен-
ных боев ВС РФ взяли Волчан-
скую городскую больницу.
Виталий Ганчев отметил, что 
противник формирует огне-
вые позиции в жилых кварта-
лах Харькова. 
— Население Харьковской об-
ласти, которое сейчас подле-
жит принудительной эвакуа-
ции, — это прежде всего сви-
детели действий укронаци-
стов, которые, начиная 
с сентября 2022 года, когда мы 
были вынуждены покинуть 
эти территории, видели, как 
эти так называемые освобо-
дители заходили в поселки, 
что они творили, — объяснил 
глава администрации регио-
на. — И теперь видят то, что 
они продолжают творить.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

  Стены завешаны спортивны-
ми плакатами и фотография-
ми. Пол зала застелен мягки-
ми матами. По команде ин-
структора кружатся вокруг 
собственной оси девять моло-
дых бойцов. 
— Руки вверх, смотрим на них 
и быстрее поворачиваемся, — 
выкрикивает он.

И тут спортзал резко превра-
щается в поле боя.
— Красная зона, левая ру-
ка! — звучит еще команда. 
Бойцам следует быстро упасть, 
а потом без промедления на-
чать накладывать самому себе 
жгут в районе плеча, под дель-
товидную мышцу.
Секунды летят, военнослужа-
щие торопятся, видно, что да-
же эти первые уроки даются 
им непросто. 
— Базовый курс включает 
в себя тренировочный алго-
ритм «Кулак-барин», — гово-
рит инструктор-стажер Цен-
тра подготовки «Время-Ч» 
Алексей «Котей». — Каждая 
буква скрывает определен-
ную манипуляцию.
Короткий разбор первого сло-
ва выглядит так: «к» — оста-
новка кровотечения, «у» — ис-
ключение удушья, «л» — про-
верка легких, «а» — артерий 
и вен осмотр, «к» — колотун, 
применение мер по сниже-
нию температуры. «Барин» 
расшифровывается аналогич-

но: снятие боли, лечение ан-
тибиотиками, обработка ран, 
иммобилизация, переноска 
на носилках. Если четко осво-
ить выполнение алгоритма, 
утверждают военные, шансов 
выжить будет гораздо больше. 
И доказательств тому много. 
— Месяц назад я обедал в од-
ном месте в Бахмутском райо-
не и меня узнали ребята за со-
седним столиком, — вспоми-
нает старший инструктор 
Центра подготовки «Время-Ч» 
с позывным «Омут». — Они 
благодарили за все, чему 
я учил их год назад, за то, что 
выжили. 
У стажера-инструктора Алек-
сея тоже немало таких приме-
ров. Его знакомые ребята про-
шлым летом выдержали бои 
под Авдеевкой. 
— Мне признались, что по-
терь было бы гораздо больше, 
если бы не те полученные зна-
ния. Мы провели с ними неде-
лю интенсивных занятий, — 
не скрывает стажер-инструк-
тор Алексей. 

В это время его коллега подво-
дит первые итоги учений. Худ-
ший результат на дистанции 
«накладывание жгута» пере-
валил за одну минуту. Но даже 
те, кто справился с заданием 
быстро, допустили несколько 
опасных ошибок. Кто-то сла-
бо затянул жгут — случись та-
кое в боевых условиях, кровь 
остановить не удалось бы. На-
шлись такие «троечники», ко-
торые наложили резиновый 
жгут неравномерно, с боль-
шими просветами. От подоб-
ного «бинтования» ткани ру-
ки могут просто отмереть. Ну 
а лучший результат показал 
военнослужащий срочной 
службы Владимир Демидов, 
который все сделал правиль-
но в течение 20 секунд. 
— Интересовался медициной 
со школы, прошел недельные 
курсы первой помощи, хотел 
бы стать военным меди-
ком, — объясняет боец. 
Кстати, инструкторы настаи-
вают, что базовый курс такти-
ческой медицины должны ос-

воить все бойцы, независимо 
от занимаемой должности. 
Для санинструкторов есть бо-
лее углубленные занятия.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Навыки, которые помогут 
спасти бойцов

На базе 27-й мо-
тострелковой 
бригады, в по-
селке Мосрент-
ген инструкто-
ры Центра 
«Время-Ч» про-
водят учения 
по тактической 
медицине.

сVои люди

15 мая. Стажер-инструктор Центра подготовки «Время-Ч» Алексей «Котей» (слева) обучает военнослужащего Владимира Демидова. Фото: Наталья Феоктистова 

комментарии 
экспертов

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 
ПЕРВОГО РАНГА В ЗАПАСЕ

Противник перебрасы-
вает резервы на харь-
ковское направление 
с других. Несмотря 
наэто, я не думаю, что 
бои за Волчанск займут 
много времени. Скорее 
всего, к началу следую-
щей недели город будет 
полностью освобожден. 
Волчанск — весьма 
важный пункт. В этом 
приграничном городе 
сходится много комму-
никаций. 

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ
ПОЛИТОЛОГ, СОЦИОЛОГ, 
ЖУРНАЛИСТ 

Освобождение Волчан-
ска позволит замкнуть 
прямую линию обороны 
новых регионов и мини-
мизирует возможность 
атаки и прорыва с той 
стороны. Также это бу-
дет эффективный фор-
пост для атаки с не-
скольких флангов. Так-
же освобождение горо-
да ускорит продвижение 
российских войск.

ЕЛЕНА ГРОМОВА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА СПОРТА И МОЛО
ДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНЫ БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ РОССИИ

Мы организуем такое бесплат-
ное обучение не только для 
военнослужащих, но и в шко-
лах, колледжах, вузах, дет-
ских реабилитационных до-
мах. «Время-Ч» предоставля-
ет лучшие обучающие про-
граммы. Они обучают также 
управлению БПЛА. В мирной 
жизни беспилотники тоже 
нужны — переносят тяжелые 
грузы, востребованы в строи-
тельстве, в сельском хозяй-
стве. Ну а по окончании воен-
ных действий БПЛА окажут 
помощь при разминировании. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На жизнь премьер-министра Словакии покушался 
проукраинский активист

Состояние словацкого пре-
мьера стабилизировалось 
после операции, но остается 
тяжелым. Об этом вчера зая-
вил заместитель премьер-
министра Словакии Роберт 
Калиняк.

По его словам, после покуше-
ния, произошедшего в среду,  
главу страны доставили 
в больницу имени Рузвельта 
в Банска-Бистрице, где опери-
ровали на протяжении пяти 
часов. Но понадобится как 
минимум еще одна операция. 
Состояние Фицо тяжелое.
Вчера же стали известны под-
робности покушения. Как вы-
яснилось, в политика стрелял  
71-летний словак Юрай Цин-

тула, поэт, опубликовавший 
несколько сборников стихов 
и зарегистрированный 
в Гильдии словацких писате-
лей. Он — активист оппози-
ционной либеральной партии 
«Прогрессивная Словакия». 
Местные журналисты нашли 
ролики, на которых бодрый 
дедушка кричит на митинге 
в мегафон: «Да здравствует 
Украина!» До последнего вре-
мени террорист работал ох-
ранником в торговом ком-
плексе. У него было разреше-
ние на оружие, а стрелял он из 
автоматической винтовки, 
которой владел легально. 
Стрелял явно с желанием 
убить: после первого выстре-
ла Роберт Фицо упал, а Цинту-
ла пытался добить лежащего.
— Очень похоже на заговор 
с участием спецслужб. Как 

могло получиться, что рядом 
с первым лицом страны будет 
агрессивный человек с оружи-
ем? Ведь, по правилам, охрана 
должна была проверить не-
сколько кварталов рядом с ме-
стом появления премьера, — 
рассуждает политолог Григо-
рий Савельев. — Если стре-
лявшего пропустили, значит, 
охрана либо полностью не-
компетентна, либо Цинтулу 
пропустили на точку выстре-
ла специально. 
Шутай Эшток, министр вну-
тренних дел Словакии, зая-
вил, что выстрел неслучаен. 
— Страна — на грани граж-
данской войны, — заявил он. 
Впрочем, война, похоже, уже 
началась: первые выстрелы 
прозвучали.
НИКИТА МИРОНОВ
edita@vm.ru

громкое дело
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Компании столицы предлагают 
высокотехнологичные товары 

На выставке в инновацион-
ном центре «Сколково» рези-
денты столичной особой эко-
номической зоны презенто-
вали передовые образцы ме-
дицинских, образовательных 
технологий и электроники. 
В фокусе внимания — тема 
обеспечения технологическо-
го суверенитета страны.  
Так, одна из них продемон-
стрировала материнскую пла-
ту собственной разработки, 
поддерживающую отечест-
венные процессоры «Байкал» 
и «Элвис». 
— Изделие можно использо-
вать в разных устройствах, 
включая телевизоры, моно-
блоки, компьютеры и дис-
плеи. Серийное производство 
устройства запущено в конце 
прошлого года, — рассказал 
сооснователь и генеральный 
директор компании Влади-
мир Крикушенко.
Представил производитель 
и другие свои разработки — 
планшет и интерактивный 
комплекс.
Один из старейших резиден-
тов площадки «Печатники» 
познакомил посетителей вы-
ставки-форума с портатив-
ным электрическим аспира-
тором «Вихрь». Прибор при-
меняется при оказании ско-
рой и реанимационной 
помощи. 

— Его используют для сана-
ции верхних дыхательных пу-
тей при попадании в орга-
низм большого количества 
жидкости или инородного те-
ла, а также в акушерстве, — 
рассказали представители 
компании.
Изделие запустили в серий-
ное производство пару меся-
цев назад. На сегодняшний 
момент оно не имеет анало-
гов на российском рынке. 
Массовое оснащение ими ма-
шин скорой помощи планиру-
ется в конце этого года. 
Другой производитель меди-
цинских изделий представил 
бионический протез руки для 
взрослых и детей с восьми 

лет. С его помощью можно са-
мостоятельно одеваться 
и раздеваться, брать и пере-
носить различные предметы: 
и мелкие, как ключи, и более 
крупные и тяжелые. При этом 
вес груза не должен превы-
шать десяти килограммов. 
Протез также позволяет гото-
вить и принимать пищу, пи-
сать ручкой, печатать на ком-
пьютере и смартфоне и даже 
заниматься спортом. Протез 
работает непрерывно без под-
зарядки до семи часов, а его 
настройки можно корректи-
ровать в мобильном прило-
жении. 
Еще одна роботехническая 
разработка — образователь-

ный набор для школьников 
средних и старших классов 
«Основы технического зре-
ния» от резидента московской 
ОЭЗ «Научные развлечения». 
Благодаря ей юные инженеры 
и программисты изучают тех-
нологии искусственного ин-
теллекта, с помощью которых 
получают информацию из 
изображений. Конструктор 
позволяет собирать и про-
граммировать устройства, 
которые могут распознавать 
лица, движение объекта, QR-
код, доминирующий цвет 
в кадре.
Также среди представленной 
продукции — портативный 
аппарат УЗИ размером всего 

лишь с ноутбук, изделия для 
стомированных пациентов 
от компании, выпускающей 
продукцию в рамках офсетно-
го контракта, портативный 
аппарат ИВЛ, стенты и набо-
ры стентирования для уроло-
гии, лекарственные препара-
ты, которые также произво-
дятся в рамках офсетного 
контракта.
В особой экономической зоне 
Москвы отметили, что офсет-
ные контракты как механизм 
госзакупок в последние годы 
применяются очень активно 
и показали высокую эффек-
тивность. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Система выстроена 
и совершенствуется 
Вчера состоялся круглый 
стол Экспертного института 
социальных исследований 
(ЭИСИ). Тема обсуждения — 
«Новое правительство: ка-
дровая политика президента 
в действии».

Руководитель научного со-
вета Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чесна-
ков отметил, что состоявшие-
ся утверждения кандидатов 
на должности федеральных 
министров показали важные 
тенденции в политике, кото-
рые сформировались за по-
следние годы.
— Новыми министрами Рос-
сии стали пять губернаторов 
регионов, — объяснил Чесна-
ков. — Это говорит о том, что 
работают кадровые институты 
в политике. Благодаря плано-
мерным шагам президента 
России Владимира Путина 
в стране сложилась единая си-

стема, в которой есть возмож-
ность для каждого политика.
Руководитель департамента 
региональных программ 
ЭИСИ Дарья Кислицына отме-
тила, что тренд назначения 
министрами бывших губерна-
торов появился пять лет назад. 
— Уже тогда вместе с социоло-
гами и политологами были 
исследованы подобные слу-
чаи. Тогда мы выяснили, что 
губернаторы обладают эмпа-
тией, близостью к людям, от-
крытостью, ориентированы 
на решение проблем и эффек-
тивность, — рассказала Кис-
лицына.
При этом руководитель де-
партамента региональных 
программ ЭИСИ сообщила, 
что ситуации, когда сразу пять 
бывших губернаторов стали 
федеральными министрами, 
ранее не было.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Пример верности
от царской семьи
19 мая в Центре оперного пе-
ния имени Галины Вишнев-
ской пройдет премьера спек-
такля «Верные Точка Ру» те-
атра «Живая вода». Корре-
спондент «ВМ» узнала, как 
идет подготовка к показу.

По словам организаторов, по-
становка нацелена на зрите-
лей от 14 лет, потому что счи-
тается, что именно с подрост-
кового возраста приходит по-
нимание ценностей жизни.
— Наш спектакль посвящен 
царским мученикам — Нико-
лаю и его семье. Так как 
в спектакле есть два времен-
ных отрезка, современная па-
ра узнает о настоящей любви 
через письма Александры 
и Николая, — рассказала ху-
дожественный руководитель 
театра «Живая вода» Лариса 
Никулина.
И главные герои постепенно 
начинают осознавать то, как 
важна верность в отношени-
ях. По словам Никулиной, на 
императорскую семью было 
очень много клеветы и сейчас 
важно рассказать о том, каки-
ми они были на самом деле.
— Необходимо, чтобы наши 
соотечественники поняли, 
насколько высокодуховной 
была эта семья, как сильно 
они верили в Бога и какая лю-
бовь царила в их доме. Хоро-
шо, что в наше время появи-
лось много хороших и правди-
вых книг о них, — дополнила 
Лариса Никулина.

Она отметила, что каждый 
зритель, прикасаясь к тра-
гической истории жизни 
этой семьи, может многое по-
черпнуть и извлечь для себя 
уроки. 
— Известно, что святой муче-
ник царь Николай очень лю-
бил Россию и был настоящим 
ее отцом. Хочется, чтобы как 
можно больше людей это по-
нимали. Мы рассказываем 
о многих верных людях, кото-
рые не предали в то жестокое 
время царскую семью, — рас-
сказала худрук театра «Живая 
вода».
Спектакль «Верные Точка 
Ру» — это история о терпении 
и мужестве тех, кто добро-
вольно разделил трагическую 
судьбу венценосной семьи 
и помогал им.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

МАРИЯ БАГРЕЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
И РАЗВИТИЯ ГОРОДА 

Москва — это не только круп-
нейшая экономика России, 
но и крупнейший государ-
ственный заказчик в стране. 
По итогам 2023 года объем за-
купок московских заказчиков 
составил около 1,8 триллиона 
рублей. Сегодня контрактная 
система города демонстрирует 
высокую эффективность, обе-
спечивая экономию на всех 
этапах закупочного цикла 
на уровне 12 процентов в год.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня завер-
шает свою рабо-
ту Всероссий-
ский форум-
выставка 
«ГОСЗАКАЗ». 
Своими дости-
жениями и пере-
довыми решени-
ями поделились 
московские про-
мышленники. 

сотрудничество

Апрель 2024 года. Актер театра «Живая вода» Олег Осипов 
в роли царского лейб-медика Евгения Боткина

16 мая. На выставке «ГОСЗАКАЗ» работает стенд правительства Москвы. Сотрудницы стенда Дарья Шишкина (слева) и Елизавета Лукачева рассказывают посетителям 
о достижениях столичной промышленности и о новинках производителей. Фото: Екатерина Алексеева

Российские производители представят 
свою продукцию жителям Поднебесной

Молодежь поможет усилить социальное
и экономическое развитие государства

Сегодня в городе Харбине 
Китайской Народной Респу-
блики стартует фестиваль-
ярмарка «Сделано в России». 
Она проводится в рамках 
VIII Российско-китайского 
ЭКСПО и Харбинской между-
народной торгово-экономи-
ческой ярмарки.

Фестиваль-ярмарка «Сделано 
в России» проходит во второй 
раз. На своей площадке он со-
берет делегатов из разных го-
родов и стран. В течение пяти 
дней российские компании 
будут знакомить китайского 
потребителя со своими про-
дуктами. 
— Москву на фестивале пред-
ставляют «Объединенные 

кондитеры» («Бабаевский», 
«Красный Октябрь», «Рот 
Фронт» и другие фабрики), 
«Союзпродэкспорт», Коло-
менский вино-коньячный за-
вод, «Май-Фудс» (чай «Май-
ский», Curtis, кофе Coffesso 
и др.) и АО «БРПИ» (мороже-
ное BRandICE), — сообщили 
организаторы.
Также в рамках фестиваля-яр-
марки проходит деловая биз-
нес-миссия. Среди участни-
ков из Москвы — компании из 
самых разных отраслей: от 
производителей CRM-систем 
(оборудование и ПО для опти-
мизации продаж. — «ВМ») до 
косметических предприятий 
и компаний пищевой про-
мышленности. 
— Фестиваль-ярмарка сочета-
ет в себе разные форматы про-
движения продукции. С одной 

стороны, мы даем возмож-
ность местным жителям по-
знакомиться с нашей продук-
цией здесь и сейчас — попро-
бовать ее на вкус и сразу же 
приобрести. С другой сторо-
ны, мы организуем деловую 
миссию и целенаправленно 
ищем заинтересованных пар-
тнеров, чтобы наши компа-
нии общались уже с «теплы-
ми» контактами», — поде-
лилась гендиректор Россий-
ского экспортного центра 
Вероника Никишина.
Всего при поддержке Россий-
ского экспортного центра на 
ЭКСПО в Харбине представля-
ют свою продукцию потенци-
альным покупателям и пар-
тнерам более 80 отечествен-
ных компаний. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Совете Федерации 
дали старт XХI Всероссийско-
му конкурсу молодежных ав-
торских проектов и проектов 
в сфере образования, на-
правленных на социально-
экономическое развитие 
российских территорий, 
«Моя страна — моя Россия».

Идея конкурса заключается 
в том, чтобы привлечь моло-
дежь к решению острых во-
просов развития российских 
регионов.
— В нашем проекте может 
принять участие молодежь 
в возрасте от 14 до 35 лет. По-
дать свой проект может любой 
желающий, но для этого нуж-
но, чтобы суть работы отража-
ла решение проблем социаль-
но-экономического и про-
странственного развития 

и способствовала укрепления 
целостности России, — расска-
зал один из организаторов 
конкурса Данил Матросов.
По информации оргкомитета, 
каждый год число участников 
растет. Например, в 2023 году 
из всех регионов Российской 
Федерации поступило более 
100 тысяч проектов. Интерес-
но, что молодежь из иностран-
ных государств также имеет 
право прислать свои работы. 
Так, в прошлом году в конкурсе 
приняли участие более 700 че-
ловек из дружественных 
стран.
В этом году молодым людям 
предлагается соревноваться 
в 11 основных номинациях. 
Участники могут предоста-
вить проекты по улучшению 
железных дорог, здоровья на-
ции или сохранению эколо-

гии. Увлеченные путешестви-
ями могут рассказать о попу-
ляризации внутреннего ту-
ризма.
Также в этом году в конкурс 
добавилась еще одна номина-
ция — детская, она называет-
ся «Волшебные нити родо-
словной». В ней могут при-
нять участие ребята до 13 лет, 
с проектами, направленными 
на сохранение исторической 
памяти, пропаганду семей-
ных ценностей и поддержку 
семей, в которых воспитыва-
ются дети с ограниченными 
возможностями здоровья.
Подать заявку, в которой бу-
дут полностью прописаны 
проект, его цели и задачи, 
можно до 30 сентября вклю-
чительно.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Чемпионат объединил 
шахматистов разных религий

Вчера в Центральном доме 
шахматиста имени Ботвин-
ника в рамках Межконфес-
сиональных турниров «Диа-
лог религий» состоялся чем-
пионат по игре в шахматы.

В шахматном турнире приня-
ли участие 34 игрока, пред-
ставляющих разные религи-
озные организации городов 
России. Помимо веры, их от-
личает и уровень мастерства.
— Ограниченное время в рам-
ках правил по швейцарской 
системе делает игру динамич-
ной, — поделился двукратный 
чемпион Заокского универси-
тета Церкви христиан-адвен-
тистов седьмого дня Алексей 
Мешков. — С одной стороны, 
12 минут достаточно для того, 
чтобы продумывать схемы 
и комбинации. В то же время 
необходимо торопиться, ведь 

можно проиграть со звонком 
таймера. Соперник может 
быть умным, но не очень бы-
стрым, поэтому нужно сохра-
нять баланс.
Интерес к такому формату из 
года в год не угасает.

— Это соревнование дает воз-
можность поговорить с пред-
ставителями других кон-
фессий, познакомиться. За-
частую христианские со об-
щества закрытые, — доба-
вил он. 
Судьи подвели итоги состяза-
ния. Золото взял девятилет-
ний Роман Шогджиев, высту-
павший от централизован-
ной религиозной организа-
ции «Центральное духовное 
управление буддистов».
— Около шести часов каждый 
день я уделяю шахматам, 
в школу прихожу только на 
экзамены, — рассказал Ро-
ман. — Я и не провожу специ-
альных обрядов или молитв 
перед турнирами, мне хвата-
ет общения с тренером, он го-
товит меня к каждой игре.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

16 мая. Участники шахматного турнира Валерий Андрусский (слева) и Алексей Мешков. 
Фото: Мария Хапцова

комментарии экспертов
ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

В самих регионах, где гу-
бернаторы ушли в прави-
тельство страны и стали фе-
деральными министрами, 
можно наблюдать тенден-
цию взаимозаменяемости. 
Исполняющими обязанно-
сти глав регионов в трех 
из пяти субъектах были на-
значены вице-губернато-
ры. Система управления 
в стране выстроена как 
на местах, так и на феде-
ральном уровне. При этом 
она постоянно отлаживает-
ся и совершенствуется. 
Стоит отметить, что мини-
страми стали не просто 
управленцы, а бывшие гла-

вы регионов, в которых ми-
нистерское направление 
было особенно актуально. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШЕВ
ПОЛИТОЛОГ, ЭКОНОМИСТ, 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА 

В первую очередь важен 
карьерный рост региональ-
ных политиков. Отмечены 
их сильные стороны, учте-
ны какие-то недочеты в ра-
боте, но они получили воз-
можности двигаться выше. 
Кстати, сохранение Михаи-
ла Мишустина на посту 
председателя правитель-
ства — это главная новость 
формирования нового ка-
бинета министров. 

ВЛАДИМИР ЗОРИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ, 
МЕЖРЕЛИГИОЗНЫМ ОТНОШЕНИЯМ 
И МИГРАЦИИ ОП РФ

Объединяющей силой стано-
вятся единые для всех духов-
но-нравственные ценности. 
Страны коллективного Запада 
сделали из спорта не очень 
чистый институт политики, на-
правленный против отдель-
ных стран и народов. Мы де-
монстрируем нашу привер-
женность мирным идеалам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

китай близко

АР
ХИ
В 
ТЕ
АТ
РА

Театр «Живая вода» суще-
ствует с 2003 года. В ре-
пертуаре много историй 
о любви, семье и верности, 
а также детские спектакли. 
Актеры театра — выпуск-
ники ведущих театраль-
ных вузов страны и арти-
сты национального орке-
стра. Спектакли выстрое-
ны так, что со зрителями 
общаются со сцены.

справка
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Нашли клад, сделали первую 
цветную фотографию
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1861 год.Первое в мире 
туристическое бюро Томаса 
Кука впервые отправило 
группу путешественников 
в международную поездку 
из Лондона в Париж. 

1861 год.В Англии впер-
вые публично продемон-
стрирована цветная фото-
графия. Ее сделали по ме-
тоду шотландского учено-
го, физика Джеймса 
Максвелла. В качестве фо-
тографируемого объекта 
был выбран бант из клетча-
той шотландки на фоне 
черного бархата.

1867 год.В России учреж-
дается земская почта — 
она занималась пересыл-
кой корреспонденции вну-
три уездов.

1887 год.Произошла пер-
вая стачка 1500 шахтеров 
Донбасса.

1919 год.Декретом Сов-
наркома РСФСР «О свободе 
совести, церковных и рели-
гиозных общинах» все цер-
ковное имущество, вклю-

чая здания и предметы 
культа, становилось госу-
дарственной собствен-
ностью. 

1943 год. Родился актер 
театра и кино, телеведу-
щий, народный артист РФ 
Александр Леньков. В на-
чале и середине 1980-х го-
дов вел передачу для де-
тей «Умелые руки». Скон-
чался в ночь на 21 апреля 
2014 года.

1988 год.На территории 
Московского Кремля обна-
ружили «Большой Крем-
левский клад». Военные 
строители, проводя земля-
ные работы недалеко 
от Спасских ворот, нашли 
украшения и гривны —
слитки киевского, новго-
родского и черниговского 
типов. Всего обнаружено 
более 300 предметов.

2007 год.В Москве подпи-
сали Акт о каноническом 
общении между Москов-
ским патриархатом и Рус-
ской православной церко-
вью за рубежом. Этим ак-
том восстанавливалось 
«каноническое общение 
внутри Поместной Русской 
православной церкви».

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

На свидание 
с Мурзилкой 
Свой первый абсолютно самостоятельный выход из квар-
тиры я совершила в четыре с небольшим года: мне с раз-
дражением дали ключик от почтового ящика, и я потопа-
ла по лестнице на первый этаж, размазывая по лицу слезы 
и сопли. Истерики дома были строго-настрого запреще-
ны, но тут я дала копоти и орала часа полтора, причем без-
образно — очень хорошо это помню. И хотя свидетелей 
этому уже не осталось, стыдно до сих пор. Причина же 
была банальна: не принесли журнал «Мурзилка», выпи-
санный мне как раз на четырехлетие. Читала я уже бодро, 
понимала, наверное, не все, но это был мой журнал, лич-
но мой, издаваемый для меня и доставляемый волшеб-
ным образом в ящик. Но тут что-то случилось, и его задер-
жали. А там было продолжение «Маленькой Бабы-яги»...
Еще не открыв даже ящик, я увидела через круглую ды-
рочку, что внутри что-то лежит. Справедливость востор-
жествовала: это был он! Я развернула его, в каком-то не-
объяснимом порыве обняла и, усевшись на ступеньки 
лестницы, принялась его листать, нашла «Бабу-ягу» и на-
чала водить пальцем по строчкам. Ну конечно, ведьма 
Румпумпель продолжала творить свои пакости, и я страш-
но переживала за маленькую Бабу-ягу, конечно же, пред-
ставляя себя на ее месте. Обеспокоенные моим отсутстви-
ем родные спустились вниз, и тут мне наподдали как сле-
дует. Понимаю взрослых отлично. Но понимаю также, что 
в каком-то смысле это были мое первое свидание и точ-
но — первая любовь, «Мурзилка». Не считая детсадовско-
го одногруппника Сережки, конечно... 
Наверное, влюбиться в журнал мог только советский ре-
бенок — не избалованный развлечениями. Но вы же зна-
ете, что первая любовь не проходит. И вчера, когда «Мур-
зилке», выходящему до сих пор, исполнилось сто лет, я не 
без тоски думала о том, что я старею, а он нет, а в каком-то 
смысле он даже помолодел. Хотя причем тут тоска? Такая 
долгая жизнь выпадает только очень хорошим создани-
ям, в этом я уверена. Живи и еще сто лет, «Мурзилка» — 
бесконечно добрый и мудрый детский журнал, любовь 
к которому живет уже в четырех поколениях читателей. 
Света тебе и новых влюбленных в тебя поклонников!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

В школы хотят 
вернуть оценки
за поведение.
И как вам?

ЛЕВ МАЛАЗОНИЯ
ПСИХОЛОГ, ЛЕКТОР РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ЗНАНИЕ

Не вижу ничего плохого в та-
кой системе. Однако хочу от-
метить, что получение оценки 
за поведение — это только 
первый шаг к корректировке 
действий ученика. Он не да-
ет спасения сам по себе, но 
открывает преподавателям 
и родителям возможность для 
последующего анализа: оцен-
ки масштаба проблемы, ее 
структуры, создания профи-
лей и типов неуспевающих 
учеников. Также оценка мо-
жет поспособствовать созда-
нию методов по коррекции 
и профилактике таких явле-
ний, как деструктивное пове-
дение.  Хорошо, если итогом 
такой работы станет появле-
ние программ, которые раз-
вивали  бы семейное, этиче-
ское, патриотическое воспи-
тание в молодежной среде.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ

Я отношусь к данной инициа-
тиве весьма скептически. Та-
кое уже было в СССР. Да, с од-
ной стороны, конечно, оцени-
вать стоит не только академи-
ческие знания. К тому же, 
если ребенок ведет себя непо-

добающе, это тоже должно 
фиксироваться. 
Однако такая система — 
очень опасный способ мани-
пулирования как детьми, так 
и их родителями. Сейчас во 
многих школах есть рейтинг 
САШ — самый активный 
школьник. В САШ учитывает-
ся активность учащегося. 
И вот это, на мой взгляд, — 
правильный подход, в кото-
ром мы идем не по линии на-
казания, а по линии стимули-
рования хорошего поведения. 
Я не очень верю в то, что вве-
дение оценок за поведение 
как-то глобально повлияет на 
школьников. К тому же дети 
сейчас очень разные. Некото-
рые имеют специфические 
поведенческие особенности. 
Например, при синдроме ги-
перактивности ребенок мо-
жет быть очень умным, но 
взбалмошным. Все это надо 
учитывать. 

АНДРЕЙ КОРМУХИН 
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Направление мысли о введе-
нии оценок за поведение — 
правильное, и я его поддержи-
ваю. Но для тех детей, кому не 
привили правильные паттер-
ны поведения заранее, нега-
тивные меры пресечения бу-
дут несправедливы. 
Я считаю, что эти правила по-
ведения должны быть четче 
определены на уровне не 
только школьном, но и госу-
дарственном.

Сотрудники Института изучения детства, семьи и воспитания предложили ввести
в организации общественного образования оценки за поведение учащихся. Почти 
40 процентов родителей согласились с тем, что такая мера поможет урегулировать 
некорректное поведение школьников. 

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Так что, прежде чем вводить 
оценки за что-либо, в том чис-
ле и за поведение, нужно 
определить четкие критерии 
и стандарты: что есть плохо 
и что есть хорошо. Например, 
у нас есть понятие «духовно-
нравственные ценности», но 
что именно входит в это поня-
тие, пока нигде четко не про-
писано. 
Еще в Российской империи 
эти критерии были, и они со-
гласовывались со Священным 
Писанием. Считаю, что совре-
менной молодежи надо про-
должить опираться на эти за-
поведи.

ОЛЕГ ЦАПКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
СТУДЕНЧЕСКОГО СОЮЗА

Я могу понять педагогов, ко-
торые поддержали бы данную 
инициативу. Потому что есть 
дети, повлиять на которых 
иначе просто невозможно. 
Но все-таки  я вижу в этой 
идее больше минусов, чем 
плюсов. Во-первых, не будет 
ли эта оценка появляться в ат-
тестате или влиять на какие-
то возможности поступления 
ученика в вуз или получение 
льгот? 
Каждый раз, когда мы оцени-
ваем поведенческую исто-
рию, мне сразу хочется задать 
вопрос: «А судьи кто?» 
По образовательным стандар-
там мы примерно представля-
ем, что должен знать ученик 
на момент выхода из школы. 
Однако с точки зрения пове-
дения оценить эту историю 
будет очень сложно. И мы ри-
скуем скатиться в большой 
субъективизм. К тому же 
большую роль играет челове-
ческий фактор. Вдруг педаго-
гу просто не понравился уче-
ник? Или школьник действи-
тельно плохо себя вел? 

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный прошедшему в декабре 100-летию «Вечерней Москвы», и сегодня поздравления 
в адрес газеты направил шеф-повар популярного рыбного ресторана Алексей Яшаев. 
— «Вечерка» всегда была и остается любимой газетой москвичей, знакомой нам с детства, когда наши родители, бабушки и дедушки изуча-
ли ее еще черно-белые страницы, — отметил Алексей Яшаев. 
Шеф-повар ресторана пожелал всем читателям «Вечерней Москвы» новых впечатлений, а коллективу редакции — вдохновения, чтобы про-
должать радовать свою постоянную аудиторию и привлекать новых читателей. Фото: Наталья Феоктистова
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Ушел из жизни великий 
художник с огромной душой 

Вчера на 66-м году жизни 
скончался народный худож-
ник РФ Сергей Андрияка. 
Живописец внес огромный 
вклад в развитие современ-
ного реалистического искус-
ства и профессионального 
образования. 

Акварели Сергея Андрияки 
завораживали многих удиви-
тельной детализацией и жиз-
неподобием. Кажется, не бы-
ло жанра, в котором не рабо-
тал бы мастер, и к каждому 
своему полотну он подходил 
с любовью и восхищением на-
турой, будь то яркие натюр-
морты с букетами летних цве-
тов, пейзажи, на которых изо-
бражена сдержанная красота 
ранней весны, церковные ин-
терьеры, где при мерцающем 
свете лампады из темноты 
проявляются лики икон... 
Все его картины наполнены 
удивительным теплом. Жиз-
неутверждающее искусство 
было целительным для зрите-
ля — после выставок книги 
отзывов были исписаны сло-
вами благодарности за живо-
пись, которая не только вос-
хищает мастерством худож-
ника, но, без преувеличения, 
дает силы. 
Художник с огромной энерги-
ей не только создавал полот-
на, но и щедро делился знани-
ями. В 1999 году он основал 
Московскую государствен-
ную специализированную 
школу акварели Сергея Ан-
дрияки, а позже — Академию 
акварели и изящных искусств. 
Учебное заведение стало уни-
кальным в сфере профессио-
нального образования — це-
лью Сергея Андрияки было 
дать студентам попробовать 
себя во всех видах изобрази-
тельного искусства и за время 
обучения приобрести как 
можно больше практических 
навыков, чтобы их путь 
в дальнейшем был легче. 
— Мы осиротели сегодня, для 
нас это изменение реально-
сти, — рассказал заслужен-
ный художник РФ Алексей 
Кравченко, профессор акаде-
мии. — С Сергеем Николаеви-
чем мы знакомы 44 года. Ан-
дрияка был для меня всегда, 

с тех пор когда я только начал 
заниматься рисованием. Ког-
да я поступил в Суриковскую 
школу, он преподавал, ездил 
вместе с нами на практики. 
Это не просто большая потеря 
для русского искусства, а не-
восполнимая утрата. Я счи-
таю, то, что он сделал в аква-
рельной живописи, — это 
огромный вклад в мировое 
искусство, и его значение год 
от года будет только расти.
Все, кто был знаком с масте-
ром, отмечают, что в нем всег-
да была кипучая жизненная 
сила, и любовь к людям выра-
жалась в каждом поступке.

— Он никогда не подстраи-
вался под обстоятельства, 
а менял их. Все, что он делал, 
у него получалось, хотя до-
стичь цели порой было очень 
тяжело, — поделился воспо-
минаниями Алексей Кравчен-
ко. — У него был талант обще-
ния с людьми, и все добрые 
дела, которые он сделал, вы-
ходили у него естественно 
и легко. Сейчас у нас идут за-
нятия — и наши студентки 
плачут. Потому что для всех 
нас он был членом семьи. Ка-
кое бы дело ни делали, он 
всегда присутствовал, всегда 
первым приходил на помощь, 
когда что-то случалось. Это 
великий художник с огром-
ной душой, с талантом неве-
роятного масштаба. Нам бу-
дет трудно и тяжело без него, 
но мы приложим все усилия, 
чтобы его дело продолжало 
жить. Он с нами.
Сергей Андрияка оставил ты-
сячи картин, которые будут 
восхищать и дарить свет. Ху-
дожник продолжит делиться 
своим теплом. Его жизнь вся 
была посвящена служению 
искусству и людям, и врачи 
передали его последние сло-
ва: «Всех люблю...»
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
БЛИЗКИМ И РОДНЫМ ХУДОЖНИКА

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Детские книги CCCP. 
T. (900) 546-00-81

● Вывод из запоя на дому и в ста-
ционаре. Снятие ломки. Лечение 
алкоголизма и наркомании. Ли-
цензия Л041–01162–50/00370186. 
Имеются противопоказания, про-
консультируйтесь со специали-
стом! Круглосуточно! Анонимно! 
(906) 709-39-43, (965) 445-44-23

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

Медицинские услуги

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

утрата

досье
Сергей Андрияка родил-
ся 14 июля 1958 года 
в Москве. В 1982 году 
окончил МГАХИ имени 
Сурикова. В 1999 году ос-
новал Школу акварели, 
в 2012 году — Академию 
акварели и изящных ис-
кусств Сергея Андрияки.
В 2005 году получил по-
четное звание «Народ-
ный художник РФ». 
С 2013 года картины ху-
дожника украшают пер-
вый корпус Кремля, 
где работает глава госу-
дарства.

21 октября 2019 года. Народный художник России Сергей 
Андрияка (1958–2024) на пресс-конференции
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